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В Москве состоялся вне-
очередной съезд Российско-
го союза ректоров, на кото-
ром обсуждались стратеги-
ческие задачи отечественно-
го образования, а также был 
выбран руководящий состав 
и внесены изменения в устав.        
Виктор Садовничий, ректор 
МГУ им. М.В. Ломоносова, 
по решению съезда остался 
президентом Российского со-
юза ректоров на пять ближай-
ших лет, перед делегатами вы-
ступил глава Минобрнауки 
Дмитрий Ливанов. 

Участниками съезда стали 
ректоры и президенты выс-
ших учебных заведений всех 
федеральных округов, в том 
числе и руководители са-
ратовских вузов. Нашу де-
легацию возглавил предсе-
датель Совета ректоров ву-
зов Саратовской области, 
ректор СГЮА, профессор 
Сергей Суровов. 

Мы попросили Сергея           
Борисовича рассказать о том, 
что услышали ректоры в зале 
Интеллектуального центра 
Фундаментальной библиоте-
ки МГУ им. М.В. Ломоносова, 
где проходил съезд.

- Не скажу, что тема разго-
вора стала для нас, ректоров 
вузов, неожиданной. В по-
следние годы высшая шко-
ла, как и вся система образо-
вания государства, пережила 
немало реформ, и потреб-
ность перемен продолжает 
оставаться насущной. При-
чин тому много: это и вызовы 
времени, изменение струк-
туры экономики страны, 
особенности международ-
ной ситуации, и та пресло-
вутая демографическая яма, 
в которой оказалась страна. 
Спад рождаемости в 90-х го-
дах прошлого века аукнулся 
сегодня резким снижением 
численности молодежи. Вол-
на докатилась до студенче-
ских аудиторий, завтра она 
пойдет дальше, и нехватку 
не только рабочих рук, но и 
дипломированных специа-
листов почувствует на себе 
экономика. Поэтому с каж-
дым годом к высшему обра-
зованию предъявляются все 
более жесткие требования, 
которым мы должны соот-
ветствовать. И на этот раз 
перед ректорами вузов была 
поставлена непростая зада-
ча. Я бы сказал, очень жест-
кая перспектива. Министр 
образования и науки РФ в 
своем выступлении заявил о 
низком качестве высшего об-
разования и снижении чис-
ла студентов из-за демогра-
фической ямы. По мнению 
федерального министерства, 
необходимо закрыть неэф-
фективные вузы и филиалы, 
сделать порядок аккредита-
ции более жестким, сокра-
тить гуманитарное обучение 

в технических вузах. В пер-
спективе - практически пол-
ный переход на обучение по 
прикладным направлениям 
бакалавриата, а магистрату-
ра, аспирантура останутся 
только в сильных вузах.

По словам министра, каче-
ство высшего образования в 
России не растет, несмотря 
на существенные вливания: 
в 2014 году из бюджета выде-
лили более 470 миллиардов 
рублей (14 миллиардов дол-
ларов) - это в 20 раз больше, 
чем в 2000 году. Финансиро-
вание обещано продолжить 
и в 2014 году, а спрос за ис-
траченные бюджетные день-
ги станет еще выше в плане 
результативности работы - 
подготовки дипломирован-
ных выпускников.

- Сергей Борисович, но ведь 
диплом диплому рознь: одно 
дело учиться в авторитетном 
вузе с большой историей, сло-
жившейся научной школой, 
традициями, а другое - «ов-
ладевать» дипломом в каком-
нибудь скороспелом заведе-
нии, которому от роду всего 
лет десять. Разве можно рав-
нять эти два диплома?

- Министерство образова-
ния и науки РФ как раз об 
этом и говорит. О том, что 
основная часть некачествен-
ных программ у нас сосредо-
точена в секторе негосудар-
ственного высшего образо-
вания, призывая отзывать 
аккредитацию у частных уни-
верситетов, если они не могут 
обеспечить должный уровень 
преподавания. К этому под-
талкивает результат монито-
ринга вузов, который прово-
дит ведомство начиная с 2012 
года. По результатам монито-
ринга 2013 года 373 вуза и фи-
лиала в стране оказались не-
эффективными, а еще 45 ву-
зов и филиалов - требующими 
оптимизации. Такую ситуа-
цию Ливанов назвал «про-
фанацией» высшего образо-
вания и потребовал с этим 
закончить. По озвученным 
данным, 1,7 миллиона рос-
сийских студентов обучаются 

по некачественным образова-
тельным программам, что со-
ставляет 30% от общего чис-
ла студентов.

- Не раз и не два приходи-
лось слышать мнения автори-
тетных экспертов о том, что у 
нас переизбыток экономистов 
и юристов, а в вузах это наи-
более популярные направления 
для абитуриентов. Как вы, ру-
ководитель одного из крупней-
ших в Поволжье юридических 
вузов, можете прокомментиро-
вать это мнение? Говорилось ли 
об этом на съезде?

- Согласен, такое мнение 
существует. И на съезде при-
шлось его выслушать не раз. 
Но звучало оно в контексте 
тех же негосударственных ву-
зов, а также непрофильных 
учебных заведений, которые 
открывают эти специально-
сти для привлечения абиту-
риентов, не озаботившись ни 
соответствующей научно-ме-
тодической базой, ни уров-
нем преподавателей. Выпуск-
ник получает диплом государ-
ственного образца, не обладая 
практически знаниями и на-
выками. Работодатели давно 
уже научились распознавать 
таких специалистов. И если 
выпускник СГЮА, прошед-
ший обучение в нашей ака-
демии, вполне может претен-
довать на достойное трудо-
устройство, то вчерашнему 

студенту «самодельного» ву-
за, назовись он хоть академи-
ей, хоть университетом, ма-
ло что светит в будущем. Хо-
тя для получения диплома он 
потратил немало денег. 

Были намечены и меры, ко-
торые позволят снизить риск 
получения некачественно-
го образования в негосудар-
ственных вузах. Министер-
ство сообщило, что у негосу-
дарственных вузов, которые 
не могут обеспечить доста-
точно высокий уровень под-
готовки, будет прекращаться 
аккредитация. Рособрнадзор, 
который раньше выдавал ак-
кредитацию всем обращав-
шимся за ней вузам, больше 
не будет делать этого, если нет 
гарантий, что вуз или фили-
ал способен обеспечить вы-
сокое качество образования. 
Кроме того, негосударствен-
ным вузам запретят выда-
вать дипломы государствен-
ного образца. Возможно, это 
и послужит сигналом для не-
дальновидных абитуриентов в 
выборе вуза: негосударствен-
ный, который попроще, или 
основательный, традицион-
ный, обладающий всеми не-
обходимыми полномочиями, 
в котором бывает нелегко, но 
очень интересно учиться, ко-
торый не только требует се-
рьезных знаний, но и дает во 
много раз больше.

- Что при таких тенденциях 
ждет преподавателей?

- Учитывая, что министер-
ство намерено резко сокра-
тить количество аспирантур 
и магистратур в российских 
вузах, сделав упор на бака-
лавриат, прогнозируется со-
кращение профессорско-
преподавательского штата 
российских вузов. Эксперты 
уверяют при этом, что в итоге 
преподаватели не очень-то и 
пострадают, поскольку в ос-
новном профессора и доцен-
ты трудятся на полставки в 
трех-четырех вузах одновре-
менно. Так что и статистика 
по численности преподава-

телей в стране получается за-
вышенной. От себя могу до-
бавить, что хорошо зареко-
мендовавшие себя ученые, 
преподаватели все равно бу-
дут при деле, с ними никто 
расставаться не собирается! 
Министр образования и на-
уки также сообщил, что по-
ставлена задача к 2018 го-
ду довести уровень зарплат 
педагогов вузов до 200% от 
среднего по экономике. Но в 
то же время предостерег рек-
торов от резкого и быстрого 
повышения, считая это неце-
лесообразным. 

- Складывается впечатление, 
что эти реформы могут попро-
сту лишить периферийные ву-
зы будущего, сосредоточив все 
факторы развития в ведущих 
учебных заведениях страны. А 
такие, как правило, находятся 
в столице…

- Я так не считаю. В Сара-
товской области, например, 
прекрасно себя зарекомен-
довал классический универ-
ситет, который имеет статус 
национального. Стремитель-
но развиваются технический 
и аграрный университеты. И 
наша государственная юри-
дическая академия по сво-
ему статусу и авторитету не 
уступает самым известным 
в этой сфере столичным ву-
зам, а в чем-то и существенно 
превосходит их. Ориентируя 
современные вузы на бака-
лавриат, федеральное мини-
стерство не ставит оконча-
тельный крест на магистра-
туре и аспирантуре в этих 
вузах. Оно нам ясно дало по-
нять, что подготовка бака-
лавров для общества не ме-
нее значима. Было сказано, 
что если есть в вузе условия 
для работы на уровне маги-
стратуры и аспирантуры, то 
будут даны и контрольные 
цифры приема. Так что ос-
новной посыл успеха все тот 
же - надо работать, творить, 
создавать новое, находить 
рациональное зерно во всех 
начинаниях, и тогда вас за-
метят и оценят! 

Лучше меньше, да лучше?Лучше меньше, да лучше?
Ректоров попросили 
бороться с «профанацией» 
высшего образования

В ТЕМУ
Съезд провел выборы руководящих органов Российского со-

юза ректоров, в рамках которых единогласным решением де-
легатов съезда на должность вице-президента РСР был избран 
ректор Первого Московского государственного медицинского 
университета им. И.М. Сеченова Петр Глыбочко.

- Могу сказать, что избрание Петра Витальевича Глыбочко, 
много лет проработавшего в нашем регионе, являющегося се-
годня действующим председателем Совета земляков Сарато-
ва, на должность вице-президента РСР - это большая честь для 
нас, саратовцев, и однозначно абсолютно верное решение, 
следствием которого, несомненно, станет укрепление пози-
ций и качества работы Российского союза ректоров в целом, 
- поделился своим мнением председатель Совета ректоров ву-
зов Саратовской области, ректор Саратовской государствен-
ной юридической академии, депутат Саратовской областной 
Думы Сергей Суровов.

Делегация руководителей саратовских вузов на съезде Российского союза ректоров.


